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frédéric BerthiaUme de la ferme charmax inc.

Nos tout débuts… tout a commen-
cé en 1838 quand mon ancêtre a 
acheté le site où nous sommes 
présentement. Je suis, avec mon 
frère Maxime, la 6e génération à 
faire rouler la ferme. Notre belle 
histoire a débuté en 1967 avec la 
porcherie puis en 1976 nous avons 
fait l’acquisition des bovins de 
boucherie. C’est en 2008 que nous 
avons abandonné la production 
porcine pour débuter la production 
ovine en faisant l’acquisition de 
notre premier lot de 50 agnelles 
F1 Dorset (DP)/Romanov (RV) et 50 
agnelles RV. En 2010, nous avons 
vendu les brebis F1 pour se pro-
curer 60 agnelles RV afin de pro-
duire nos femelles F1 DP/RV. À ce 
moment, nous voulions produire 
seulement des agnelles F1 pour 
la vente de femelles reproduc-
trices. Nous achetions notre relève  
Romanov à l’extérieur.

Nos bâtiments… en 2008, le site de 
l’engraissement porcin a été modi-

fié afin d’introduire nos premières 
femelles. Ensuite, en 2014 nous 
avons construit une nouvelle ber-
gerie dans l’objectif d’augmenter 
le troupeau à 175 brebis RV. Puis en 
2021, nous avons rénové l’ancienne 
maternité porcine pour faire l’en-
graissement de nos agneaux. À la 
suite de cette rénovation, le trou-
peau a augmenté à 250 brebis RV. 
Nous avons aujourd’hui 3 berge-
ries chaudes, dont une qui est uti-
lisée pour les saillies et les brebis 
à l’entretien (ancien site d’engrais-
sement porcin). Une autre berge-
rie adjacente est utilisée pour les 
agnelages (construite en 2014). Un 
3e bâtiment sur le 2e site est utilisé 
pour l’engraissement des agneaux 
lourds et pour loger les agnelles 
de remplacement (ancienne ma-
ternité porcine). Les 3 bâtiments 
sont munis d’une allée centrale 
pour l’alimentation avec un rail 
pour les balles rondes et nous uti-
lisons une moulange à la ferme 
pour les grains.

Notre troupeau et sa régie… au-
jourd’hui nous avons 250 brebis RV, 
12 béliers RV et 6 béliers DP. Nous 
sommes hybrideurs et sélection-
neurs; nous vendons des femelles 
F1 (DP/RV) et Romanov pur-sang, 
ainsi que des béliers RV pur-sang 
et des béliers RV vasectomisés 
(sur demande). Tous nos béliers et 
brebis sont pur-sang, enregistrés 
et génotypés pour la résistance 
à la tremblante depuis nos tout 

débuts. Nos béliers sont tous RR 
et classifiés, tandis que nos bre-
bis sont à 90 % RR et à 10 % QR. 
Nous avons adhéré au programme  
GenOvis dès que nos agnelages 
ont commencé en 2009 et au pro-
gramme Maedi visna en 2013; nous 
avons le statut diamant. La moitié 
de nos brebis RV servent à pro-
duire notre relève de femelles et 
de mâles pur-sang et la majorité 
des femelles F1 produites sur la 
ferme est vendue comme sujet re-
producteur. Tous les mâles F1 ainsi 
que tous les autres animaux qui 
ne sont pas gardés pour la repro-
duction sont vendus en agneaux 
lourds sous un contrat avec 
l’agence. Nous utilisons le module 
d’accouplement de GenOvis pour 
planifier nos saillies, les brebis sont 
synchronisées par l’effet bélier 
avec des béliers RV vasectomisés 
et nous utilisons toujours les har-
nais marqueurs lors des accouple-
ments. Les agneaux surnuméraires 
sont mis à l’allaitement artificiel. Ils 
ont accès à une louve artificielle et 
sont donc nourris à volonté. Nous 
faisons un suivi serré de notre trou-
peau au niveau de la santé. Nous 
avons établi un plan de vaccination 
et de quarantaine avec notre vété-
rinaire afin d’optimiser la santé de 
nos animaux, ainsi tous les béliers 
qui proviennent de l’extérieur sont 
automatiquement mis dans un bâ-
timent à part de la bergerie pour 
faire leur quarantaine.

Dans cette édition, nous vous présentons le témoignage de Frédéric Berthiaume, copropriétaire 
de la Ferme Charmax inc., située à Sainte-Patrice de Beaurivage dans la région de Chaudière-

Appalaches. 

En lisant son témoignage, vous réaliserez que sa passion pour le mouton, et l’agriculture en général, remonte à sa 
petite enfance. Il n’a d’ailleurs pas négligé la formation, étant gradué du Centre de formation agricole de Saint-
Anselme en production porcine, production bovine et pour quelques autres formations en production ovine.
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Si vous désirez vous aussi nous faire part de votre témoignage ou voulez nous suggérer un éleveur en parti-
culier, n’hésitez pas à contacter Marie-Claude à l’adresse suivante : marie-claude.litalien@cepoq.com

Nos plus grandes fiertés… une des 
fiertés que nous avons c’est d’avoir 
commencé notre propre géné-
tique dans la Romanov. En 2013, 
nous avons fait l’achat de notre 
premier bélier RV dans l’objectif de 
commencer la production de notre 
propre relève. Au fil du temps, nous 
nous sommes développé une pas-
sion pour la génétique et la pro-
duction de béliers reproducteurs. 
Et ce fut le début de la classifica-
tion des béliers et du génotypage 
pour la tremblante; le troupeau 
complet y a passé! C’est en 2018 
que nous avons vendu notre pre-
mier bélier reproducteur à l’Expo 
de Rimouski. Par la suite, en  2019 
nous y sommes retournés et en-
core en 2022 et 2023 à Richmond 
lors de la vente Élite. Et c’est en 
2023 qu’un de nos béliers a été 
le grand gagnant RV au Concours 
GenOvis de la vente Élite. Lors de 
ces ventes, les animaux sont pré-
sentés par notre relève dont nous 
sommes bien fiers; nous aimons 
beaucoup les faire participer. 

Dans la bergerie, nous travaillons 
avec un corral pour les pesées, 
les échographies, la tonte, en fait, 
pour toutes les manipulations 
avec les moutons. Notre corral est 
muni d’une balance électronique  
Gallagher TW3 ainsi qu’un bâton 
de lecture. Nous utilisons le logi-
ciel BerGère pour gérer la régie du 
troupeau et les données en ber-
gerie sont prises avec le C-One2 

(lecteur RFID). Le logiciel facilite 
beaucoup la transmission des en-
registrements des sujets ainsi que 
l’envoi des données à GenOvis. 

Un autre projet dont nous sommes 
bien fiers, c’est que depuis 2000 
nous accueillons des stagiaires du 
Centre de formation agricole de 
Saint-Anselme ainsi que de l’Uni-
versité Laval. Nous aimons beau-
coup partager nos connaissances 
et faire découvrir ce beau métier à 
de futurs agriculteurs.

Aujourd’hui… nous ne sommes 
pas seuls dans cette aventure! Ma 
conjointe Claudia, diplômée en ad-
ministration et en production bo-
vine a aussi réalisé quelques for-
mations en production ovine. Elle 
n’est pas actionnaire dans la ferme, 
mais y donne une très grande aide 
au niveau de la régie du troupeau, 
de l’administration et du service à 

la clientèle. Elle s’occupe aussi des 
réseaux sociaux et de la publicité 
pour la vente de sujets reproduc-
teurs, ce qui n’est pas une mince 
tâche! 

Nous possédons encore un trou-
peau de 120 vaches Angus pur-
sang enregistrées et produisons 
notre propre relève. Nous produi-
sons et vendons aussi des femelles 
F1 Simmental/Angus gestantes, 
des taureaux Angus pur-sang re-
producteurs ainsi que des veaux 
semi-finis sans hormone de crois-
sance ni antibiotique pour un mar-
ché spécifique destiné à un parc 
d’engraissement. En plus de ces 
2 entreprises, nous exploitons une 
érablière de 3 000 entailles, certi-
fiée biologique depuis 2009.

Pour le futur… nous allons améliorer 
nos fonds de terre et rester à l’affût 
des nouvelles technologies, car la 
relève les utilisera certainement! 
Nous ne négligerons pas la relève 
ni la place qu’ils voudront prendre 
dans les prochaines années sur 
l’entreprise et nous resterons ou-
verts aux changements. Mon plus 
vieux (7e génération) est déjà aux 
études en agriculture, une passion 
qui continue de se transférer d’une 
génération à l’autre ! �

Notre relève au travail!

1er bélier reproducteur produit à la ferme (EX92)!


